

SPIRITUALITE IGNATIENNE ET IDENTITE JESUITE : LE ROLE DE LA PAROISSE DE LA SAINTE TRINITE

Conseil Paroissial
*La paroisse de la Sainte Trinité
Washington, Etats-Unis*

Introduction

Les paroissiens de l'église de la Sainte Trinité sont un groupe varié venant de presque tous les coins du secteur de Washington. Nous sommes jeunes et vieux, urbains et suburbains, venant sociologiquement et économiquement de divers provenances. Nous venons de lieux proches ou éloignés de la paroisse. Certains disent qu'ils y sont parce que la liturgie y est belle, d'autres pour la vitalité et la stimulation intellectuelle des homélies, et d'autres encore sont attirés par les programmes d'éducation et les activités spirituelles qui soutiennent les jeunes et les adultes dans leur vie de foi personnel. Les paroissiens décrivent fréquemment la paroisse comme une communauté Chrétienne énergique avec un nombre incalculable de services et de projet de la vie de la paroisse. Certains ont simplement de voir le bulletin dominical pour voir la profondeur et la dynamique naturelle de la paroisse de la Sainte Trinité.

Beaucoup de membres de la paroisse attribuent la vitalité qui caractérise la paroisse aux racines jésuites du lieu. Bien qu'inspirés et dynamisés par les jésuites qui résident ici et la vibrante expérience de la Saint Trinité, nous sommes peu nombreux à pouvoir articuler les principes fondamentaux de la spiritualité ignatienne ou de la tradition jésuite. Nous pensons qu'il existe dans notre paroisse un désir persistant pour une connaissance et un dialogue plus profond sur les

forces essentielles qui attirent à la Sainte Trinité, à savoir notre tradition et identité jésuite et la spiritualité de St Ignace et ses compagnons.

Notre mission comme paroisse jésuite

La Sainte Trinité est une paroisse jésuite parce qu'elle incarne l'appel des Jésuites qui résident ici. Une paroisse jésuite participe aux priorités apostoliques de la Compagnie de Jésus et à la mission de la province du Maryland, conformément à la "manière *Jésuite* de procéder", et elle est dynamisée par la spiritualité ignatienne et par le discernement communautaire et individuel (cf. Décret 19 de la, 34^{ième} Congrégation Générale de la Compagnie de Jésus). Les activités d'une paroisse jésuite devraient refléter l'esprit intérieur, l'attention, l'intentionnalité, et la connaissance qui proviennent de la spiritualité ignatienne et infusent dans ses ministères dans le but de servir Dieu, l'église locale et les autres.

Une paroisse reflète l'appel d'Ignace quand ces membres brûlent avec intensité d'une relation intime avec Dieu et d'un désir passionné de servir le Christ quelque que soit le lieu où ils seront conduits par cet appel. Expérience, réflexion, décision, et action sont la marque d'une manière jésuite de procéder. Dans les sections suivantes de ce rapport, nous prenons nos expériences comme membres de la paroisse, réfléchissons sur les leçons à tirer de ces expériences, et offrons des recommandations pour qu'elles soient considérées par le curé et le conseil pastoral

*une paroisse jésuite
participe aux priorités apostoliques
de la Compagnie de Jésus
et à la mission de la province*

de la paroisse. Ces recommandations donnent une structure pour guider des actions futures. Bien qu'elles soient de nature générale, l'appendice de ce rapport suggère combien elles pourraient être mises en application dans des termes plus spécifiques. Notre rapport offre un chemin pour passer de la contemplation à l'action au travers d'une série de délibérations et d'efforts. C'est notre espoir que ce rapport soutienne les actions du clergé, les équipes,

LE ROLE DE LA PAROISSE DE LA SAINTE TRINITE

les écoles et les différentes communautés de laïcs à l'intérieur de notre paroisse, pour enrichir son futur de paroisse jésuite.

En préparant ce rapport initial, notre "groupe de travail" cherche à développer une approche qui reflète notre désir de propager la bonne nouvelle du royaume de Dieu, d'aider chacun dans la croissance de sa foi, espérance et charité; et de construire un monde qui reflète une plus grande gloire de Dieu, signifiée par St Irénée, comme étant contenu dans une personne humaine quand elle est pleinement vivante. Nous offrons ce rapport comme un chemin qui nous permettra de tracer des principes ignatien constitués dans la tradition jésuite, et inclure ces valeurs dans les circonstances de notre temps situé en tant que communauté de la Sainte Trinité, cinq siècles après la mort d'Ignace de Loyola.

Notre grâce fondatrice : la spiritualité ignatienne

L'héritage que St Ignace nous offre, permet un réveil spirituel par une intimité avec le Christ, intimité qui est diffuse dans le ministère, stimulée par le désir de sauver des âmes et aller là où les besoins sont les plus grands. Dans l'étendue de la spiritualité ignatienne comme moyen de favoriser notre relation avec le Seigneur, nous sommes appelés à trouver Dieu en toutes choses, en nous et dans notre relations avec les autres. La spiritualité ignatienne n'est pas simplement une étiquette posée sur les programmes religieux offerts à la Sainte Trinité. C'est le cœur, le moteur spirituel, ce qui nous enflamme avec un amour profond pour Dieu le Père et notre Seigneur, Jésus-Christ. C'est cet amour transformant qui diffuse dans nos ministères, dans la paroisse, et avec ceux qui sont dans le besoin. Nous recherchons, donc, à motiver le plus possible à la prière dans une connaissance plus profonde de l'amour de Dieu pour nous et son appel pour servir les nécessaires.

La spiritualité ignatienne "ouvre les yeux du croyant aux besoins des autres et donne ainsi l'impulsion pour devenir un homme et une femme pour les autres". (Byron, 2000; voir aussi www.jesuit.org). Nous avons une abondance de personnel, de programmes, et d'activités à la paroisse qui reflète cette grâce qui est à notre source. Notre communauté est ancrée par une liturgie vivante, soutenant notre travail de disciples du Christ dans le monde. Nous sommes bénis par la présence des pères jésuites qui sont résidents dans notre paroisse et qui offrent la direction et le conseil spirituel

pour d'autres. Les sœurs de St Joseph aussi offre un apport spirituel pour notre paroisse. Le personnel laïc partage ces nombreux dons pour aider à faire de la paroisse, une paroisse jésuite exemplaire. Nous avons la chance d'avoir un accès aux retraites et accompagnement spirituel offert par les centre spirituels jésuites, incluant des soirées de prière qui introduisent et guident les paroissiens au travers des méthodes ignatiennes de prière, et 5 jours répartis sur cinq semaines de retraite dans la vie. Pour ceux engagés dans une exploration plus intensive de la spiritualité ignatienne, la paroisse offre neuf mois de retraite individuellement accompagnés basés sur les Exercices, dans lesquels le retraitant rencontre l'accompagnateur une fois par semaine. Dans les deux années passées, la paroisse a offert cette retraite à des petits groupes de paroissiens, nous nous rencontrons une fois par quinzaine et sommes accompagnés de personnes expérimentées sur une période de huit mois.

*notre communauté est ancrée
par une liturgie vivante,
soutenant notre travail
de disciples du Christ
dans le monde*

D'autres ressources incluent un programme d'étude des Ecritures et de groupes de discussion sur des livres coordonnés par Pat Earl, s.j., et le groupe de réflexion spirituelle soutenue par la communauté de Jeunes Adultes. Plus récemment, l'école de la Sainte Trinité a embrassé la spiritualité ignatienne comme une manière d'imprégner la communauté de l'école avec l'importance de la réflexion et de l'examen personnel pour que chaque étudiant veille à sa relation avec Dieu dans la vie de tous les jours.

Le programme *Coming Home* offre un support de discussion pour les catholiques "recommençants", tandis que le dimanche, les programmes d'éducation religieuse accueillent plus de 650 élèves de la maternelle à l'école secondaire. Ce programme offre chaque semaine la possibilité de discussions avec des catéchistes bénévoles qui explorent les moyens d'établir une relation plus étroite avec Jésus, de se préparer pour les Sacrements, de manifester Son Amour dans leurs vies. En outre, les possibilités en ligne offrent, aux paroissiens et à d'autres, d'entrer dans une salle de classe virtuelle avec un accès à une sélection de lectures sur la spiritualité, à des enregistrements audio sur le web et aux homélies hebdomadaires des messes du dimanche.

LE ROLE DE LA PAROISSE DE LA SAINTE TRINITE

Il est tentant de faire preuve de complaisance face à ce large éventail d'activités et d'être fiers de savoir que de nombreux paroissiens sont exposés à, et adhèrent à ces différentes facettes de notre maison spirituelle. Nous avons à en être très fiers, mais beaucoup plus est encore possible. Nous avons donc à chercher des moyens d'utiliser toutes les ressources disponibles à la fois pour bâtir sur ce que nous avons et pour faire mieux encore dans le renforcement de la spiritualité ignatienne qui est la grâce fondatrice de notre paroisse.

Renforcer notre identité de paroisse jésuite

Construisant à partir de la grâce fondatrice de la spiritualité ignatienne, nous nous efforçons maintenant d'affirmer et de renforcer les caractéristiques de notre paroisse qui reflètent les éléments essentiels des valeurs jésuites. Dans ce rapport, nous avons choisi six thèmes qui reflètent les traditions jésuites comme base et guide pour des attentions et des actions futures de renforcement de notre paroisse:

Trouver Dieu en toutes Choses Notre profond amour personnel de Jésus-Christ nous pousse à travailler avec Lui dans la propagation de la bonne nouvelle du Royaume de Dieu, en aidant les personnes à grandir

*enracinés dans le Christ,
nous exerçons nos ministères
avec une sainte audace*

dans la foi, l'espérance et la charité, et en construisant un monde plus juste. Enracinés dans le Christ, nous exerçons nos ministères avec une sainte audace. Notre spiritualité ignatienne nous enseigne à nous efforcer à trouver Dieu en toutes choses et en toutes personnes, et nos traditions jésuites nous enseignent à

traduire cette spiritualité dans notre culture plutôt que de s'en retirer. Cherchant toujours à trouver le bon et mettant aux défis les structures sociales, nous engageons chaque partie de notre culture dans un dialogue respectueux tout en disant la vérité de l'Évangile avec conviction et amour. Dans un monde assombri par les haines religieuses, nous nous engageons aux dialogues, œcuménique et interreligieux.

Promouvoir le discernement Ignatien Avant d'agir, nous nous demandons: ce qui serait pour la plus grande gloire de Dieu? Comment pouvons-nous au mieux "aider les âmes", comme saint Ignace le demande souvent au cours des premières périodes de formation de la Compagnie de Jésus? Ayant agis, nous réfléchissons sur notre expérience, et envisageons comment nous avons grandi dans la foi, l'espérance et la charité? Qu'est-ce qui a bloqué notre foi, espérance et charité? En bref, nous nous efforçons de devenir contemplatifs dans l'action.

Dans notre monde complexe et dans une ville aussi moderne que celle de Washington, nous sommes appelés à exercer et à améliorer constamment nos ministères paroissiaux avec un esprit clair, de l'éloquence, de l'ingéniosité, et du zèle. En tant que communauté attachée à l'éducation et au savoir, nous portons l'Évangile et la riche tradition liturgique, théologique et morale de l'Église, tout en nous appuyant sur les questions et les préoccupations modernes. Nous pensons donc que la culture de cet esprit de discernement doit être une caractéristique de tous les ministères, à la Sainte Trinité, sans la limiter au développement spirituel.

Efforts d'excellence : le Magis, "le davantage" Nous recherchons l'excellence dans tout ce que nous faisons, sans chercher une reconnaissance pour nous-mêmes, mais en servant Dieu et les autres, du mieux que nous pouvons. Nous ne nous contentons pas simplement de faire les choses telles qu'elles ont toujours été faites. Fermement ancrés dans le passé, nous regardons aussi vers l'avenir avec beaucoup d'espoir, imaginant comment nous pouvons faire les choses de manière plus efficace ou comment nous pouvons servir le bien plus universel. Pour ce faire, nous cherchons à être les plus disponibles, les plus libres et les plus ouverts possibles pour embrasser notre mission.

Devenir des hommes et des femmes pour d'autres, spécialement au travers du service du pauvre et du marginalisé Nous sommes appelés à vivre l'Évangile dans le monde et à servir ceux que le Christ a tenu pour plus chers, les pauvres et les marginalisés. Nous cherchons à vivre en solidarité avec ceux qui en ont le plus besoin et à comprendre les sources de l'injustice au sein de notre culture. Ce besoin ne comprend pas seulement ceux qui sont pauvres en biens matériels, mais aussi ceux qui malgré d'amples moyens ont encore de la difficulté à trouver un sens à notre monde rapide et compétitif dans lequel il existe peu de possibilités pour construire

LE ROLE DE LA PAROISSE DE LA SAINTE TRINITE

une communauté fondée sur la foi commune et le patrimoine spirituel. Nous le faisons dans un esprit de réciprocité, sachant que nous avons beaucoup à apprendre de l'hospitalité, la fidélité et la générosité de ceux que nous cherchons à servir.

Servir les besoins de l'Eglise La compagnie de Jésus fut fondée pour être au service de l'Eglise. La paroisse de la Saint Trinité existe comme partie d'un Corps plus grand, celui du Christ. Nous reconnaissons notre dépendance vis-à-vis d'autres paroisses et de l'évêque local pour notre vitalité comme communauté en église. Nous nous engageons à servir la communauté catholique qui est plus grande en lui offrant notre temps... nos talents et nos ressources. Nous affirmons que notre spiritualité ignatienne est un atout unique que nous pouvons offrir à l'ensemble de l'Eglise, et nous cherchons à trouver des façons de mettre en commun nos autres ministères paroissiaux avec d'autres dans l'archidiocèse par le biais de programmes permanents et en entretenant des relations.

Construire une communauté interactive et inclusive Nos ministères paroissiaux offre des opportunités pour étendre notre expérience de la spiritualité ignatienne à d'autres réseaux et d'autres communautés de foi.

*l' "Inclusivité" (inclusivity)
réjouit dans la diversité
des peuples et des dons
qui sont essentiels à une
riche vie de paroisse*

Ceux-ci peuvent inclure un examen sur la façon d'appliquer les Exercices Spirituels à notre travail par la création de réseaux, fondés sur des liens professionnels, ou sur les réseaux tirés de l'héritage des universités et collèges jésuites. En outre, nous cherchons à enrichir notre propre force spirituelle pour servir une communauté de nouveaux paroissiens plus large, qui peut ne pas être familière avec les

riches traditions, les principes, l'héritage de la spiritualité ignatienne et de la Compagnie de Jésus.

Nous nous attachons à promouvoir une plus grande diversité économique et ethnique qui peut mélanger de multiples cultures et traditions dans la communauté tout en respectant un noyau de principes de foi et de spiritualité. L' "Inclusivité" (inclusivity) réjouit dans la diversité des peuples

et des dons qui sont essentiels à une riche vie de paroisse. Nous accueillons tout le monde pour prier dans notre communauté locale, tout en restant conscients que nous sommes une partie de la grande communauté de l'humanité. Les prêtres, les religieuses, les membres du personnel, laïcs, hommes et femmes collaborent ensemble dans les ministères de la paroisse. Nous trouvons de la force dans la diversité, dans la richesse des dons de Dieu. Dans le même temps nous apprécions notre unité dans le Christ, qui se forge en priant et en travaillant ensemble dans une mission commune.

*Trad.
Antoine Paumard, s.j.*